

Escala Crítica/Columna diaria

*Enfrentan municipios graves problemas político administrativos *Deben más de 500 millones de pesos, y se sigue acumulando

*Piden juicio político contra Plascencia; Morena, insiste no alianzas

Víctor M. Sámano Labastida

UNA REUNIÓN urgente encabezada por Raúl Ojeda, secretario de Gobierno, propició el anuncio de la presunta destitución del presidente municipal de Jalpa de Méndez, Domingo García Vargas y de todo su cabildo. En realidad se trató de un emplazamiento perentorio para que liquidara un millón y medio de pesos de unos laudo laborales. Es apenas la punta del iceberg de un problema político-laboral-financiero que tiene en aprietos a casi todos los ayuntamientos tabasqueños.

Es un tema que hemos abordado en Escala Crítica.

No sería sorpresa si alguna comuna municipal es destituida. Ocurrió en Zacatepec, fue destituido en abril de este año por negarse a cumplir una sentencia del Tribunal de Conciliación y Arbitraje. En ese caso, el desconocimiento de las autoridades incluyó al presidente municipal, síndico y regidores. Una sola persona despedida puso en situación de desgobierno a una comunidad.

En marzo de este mismo año también una determinación judicial sirvió para notificar al cabildo de Emiliano Zapata, también en Morelos, sobre una sanción similar. En otros ayuntamientos de aquella entidad, la autoridad resolvió cesar a los tesoreros de Amacuzac y Cuautla, como una medida para evitar incluso el encarcelamiento de los alcaldes por desacato. Varios son los munícipes sobre los que pesa orden de aprehensión, aunque ellos no hayan sido los responsables de los despidos injustificados o ilegales.

PESADA HERENCIA

Desde hace varios meses, y mucho tiempo más, se advirtió que varios presidentes municipales de Tabasco podrían ser destituidos por no pagar adeudos. En especial los adeudos por demandas de extrabajadores.

Aunque se había anunciado la creación de un fondo especial para el rescate de municipios con deudas laborales, tuvo que venir una resolución de los magistrados federales para que el asunto realmente se tomara en serio. Claro, se dirá, el tema ha sido abordado por los diputados federales. Pero sin solución inmediata.

El adeudo por el que emplazaron a Domingo García Vargas es mínimo. Lo que deben los 17 ayuntamientos supera los 500 millones de pesos y se va incrementando conforme pasa el tiempo. Hay juicios que se iniciaron hace diez o doce años y cuando llega la sentencia definitiva se deben pagar indemnizaciones, salarios caídos y una serie de costos.

En el caso de los ayuntamientos que duran tres años en su ejercicio, por lo general no son quienes despiden a los trabajadores quienes debe pagar, sino otras administraciones cinco o diez años después.

Tanto para quienes despiden a los trabajadores como para los abogados laborales esto termina siendo benéfico, pero dañino para los recursos públicos.

Quienes despiden a los empleados municipales lo hacen por lo general para colocar a sus recomendados.

Según ya había señalado el secretario de Gobierno, Ojeda Zubieta, se han encontrado casos que son los propios encargados jurídicos los que dejan pasar las irregularidades en una actitud por lo menos sospechosa.

Debe entonces revisarse la ley para evitar que haya ineficiencia, negligencia o corrupción que termina afectando a la población porque el pago de adeudos de otras administraciones significa que se dejan de hacer obras o dar servicios.

La presidente de la Comisión de Hacienda del Congreso, Ana Bertha Vidal, dijo recientemente que varios alcaldes intentaron incluir en sus presupuestos una partida para pago de laudos laborales. El monto estimado es de unos 500 millones de pesos. Algunos de los que deben además de Jalpa: con 176 millones, Paraíso; Nacajuca, 107 millones; Centla, 94; Jonuta, 50; Macuspana, 42; Comalcalco, 20 y Cunduacán 10 millones de pesos, entre otros.

MUESTRA GRÁFICA

UN INTERESANTE testimonio gráfico del proceso democratizador en Tabasco desde la prensa de oposición será inaugurado mañana en el Instituto Juárez de la universidad tabasqueña, en el centro de Villahermosa, a las 19:00 horas. Son dos exposiciones, una de fotografía de Tomás Rivas Pérez, quien recoge una serie de imágenes en torno a Andrés Manuel López Obrador desde el inicio del Frente Democrático Nacional pasando por la integración del Partido de la Revolución Democrática en Tabasco.

“La huella de un líder” es la colección de fotografías que incluyen, entre otros, los éxodos por la democracia, la resistencia civil, los procesos electorales.

La otra muestra la integra el trabajo del caricaturista Abelardo Martínez Pineda, quien en La Verdad del Sureste firma solamente como “Pineda”, autor de numerosos, polémicos y críticos dibujos relacionados con la política nacional y local. Con un estilo propio, en la secuencia de

Escrito por Editor

Viernes, 26 de Septiembre de 2014 00:36 -

imágenes de Abelardo cuenta desde una perspectiva la historia de Tabasco en las últimas dos décadas.

DERECHOS HUMANOS

DIVERSAS organizaciones de activistas presentaron una solicitud de juicio político en contra de Raúl Plascencia, titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos y con intenciones de reelegirse en el cargo. Los diputados dieron entrada al recurso que argumenta “graves omisiones en innumerables violaciones de garantías fundamentales”, de quien precisamente está obligado cuidar su cumplimiento. El caso más notorio es el ocurrido en Tlatlaya, Estado de México, donde en junio pasado murieron 21 personas durante un operativo militar. El caso fu reabierto por la intervención de gobiernos y organizaciones extranjeras.

Por otra parte, diversas agrupaciones civiles denunciaron el asesinato del activista campesino Jaime López Hernández, presidente de la delegación de Organizaciones Indias por los Derechos Humanos en Oaxaca (OIDHO), en San Andrés Lovene, distrito de Miahuatlán, Oaxaca. El crimen ocurrió el 22 de septiembre. Apenas hace un año en esa misma localidad fue asesinada la madre del activista. Allí se han registrado diez asesinatos en lo que va del año. En esa zona oaxaqueña son comunes los conflictos de tierras y la lucha contra los caciques.

AL MARGEN

AUNQUE se abrió la puerta para las candidaturas comunes en Tabasco, el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), parece decidido a aplicar aquí también su política de “cero alianzas”, por lo menos con los partidos políticos. Martí Batres, aún presidente nacional de Morena (recordemos que fue elegido cuando esa organización aún no era partido) aseguró que irán solos en los comicios federales. ¿Harán lo mismo en los estatales?

Así como las condiciones del PRD no son similares en todos los estados –hay lugares en los que tienen algún nivel de gobierno y otros en los que no alcanzan el mínimo legal-, ocurre con Morena, donde necesariamente requerirán por lo menos de un pacto de coexistencia con las izquierdas. (vmsamano@yahoo.com.mx)